

# LA PHILOSOPHIE STOÏCIENNE DES PASSIONS

## UNE ANALYSE DE L'AMOUR-EROS

### Résumé

Cette recherche traite de la théorie stoïcienne des passions. En premier lieu, il s'agit de dégager le sens du « pathos » à travers la thèse chrysippéenne voulant que la passion soit un jugement erroné, une activité anormale et perversie de la raison. Pour bien comprendre la conception stoïcienne des pathè, nous examinerons les concepts que sont la représentation, l'assentiment, le jugement de valeur erroné, l'impulsion excessive, le jugement de convenance et la faiblesse de l'âme. Parce qu'elle est révélatrice de l'irrationalité du phénomène passionnel, nous nous intéresserons brièvement à la question du conflit intérieur (akrasia). La théorie des inclinations préliminaires (propatheia) sera aussi abordée afin de différencier la passion des réactions affectives involontaires. Enfin, nous nous tournerons vers la théorie stoïcienne de l'affectivité légitime (eupatheia). Le statut paradoxal de l'éros en contexte stoïcien retiendra notre attention. Dans la mesure où le Portique admet certaines émotions tout en prônant l'élimination des passions, nous nous demanderons si l'amour pour autrui peut se qualifier comme expérience émotionnelle positive.

© <https://umontreal.scholaris.ca/items/f1af46d2-288d-40f8-9744-eb9edb427e17>